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скованный сегмент. Пик обращений 
за кредитными каникулами пришел-
ся на второй квартал, когда мы пере-
смотрели ожидания и с запасом сфор-
мировали резервы на сумму около 
7 млрд руб. Сейчас мы видим, что это 
был очень консервативный подход.

— Много ли заемщиков 
смогли вернуться в нор-
мальный график?

— Клиенты постепенно возвращают-
ся с кредитных каникул. В розничном 
сегменте подавляющее большинство 
«каникулярных» клиентов в третьем 
квартале обслуживали кредиты в со-
ответствии с графиком. В корпоратив-
ном сегменте клиенты тоже восстанав-
ливают свои денежные потоки и следу-
ют графику.

— Вторая волна панде-
мии пока не принес-
ла всплеска обращений 
за помощью?

— Сейчас мы не видим роста проблем.
— Пользовался ли ПСБ 
послаблениями, введен-
ными Банком России 
в период пандемии?

— Мы осознанно решили не исполь-
зовать большинство послаблений — 
в частности, по переоценке ценных 
бумаг, фиксации валютного курса. Не-
гативный эффект в этих сегментах для 
нас был ограниченным. Единственное 
послабление, которым мы пользуем-
ся,— не меняем оценку кредитного ка-
чества заемщика в связи со снижением 
его доходов в пандемию, что дает нам 
возможность не переводить его креди-
ты в более низкую категорию качества. 
Но влияние этих инструментов на нор-
матив достаточности капитала ПСБ на 
начало октября составляет всего 0,4%.

— Пандемия не заста-
вила вас отвернуться 
от каких-то отраслей?

— Учитывая, что мы в целом довольно 
консервативны в кредитной политике, 
даже в ситуации пандемии риск являет-
ся контролируемым. Стоимость риска 
у нас минимальная — ниже 1%, и это от-
ражение текущей бизнес-модели ПСБ.

Капитал и цена ресурсов
— Какой политики вы 
придерживаетесь в при-
влечении ресурсов? Судя 
по балансу, банк суще-
ственно поменял структу-
ру фондирования, пере-
ключившись на средства 
корпоративных клиентов.

— Мы существенно удешевили фон-
дирование. Начиная с 2018 года ПСБ 
планомерно проводил работу по заме-
щению срочных депозитов, привле-
ченных банком до санации, накопи-
тельными и срочными счетами. Это 
были дорогие пассивы. Статус госбан-
ка дает клиентам другую степень на-
дежности. В розничном привлечении 

мы  делаем упор на текущие счета, раз-
вивая удобные расчетные сервисы для 
населения, наращивая клиентскую 
базу по зарплатным проектам.

Сильная динамика привлечения 
средств от корпоративных клиентов 
 обусловлена ростом кредитования — 
клиенты, получив кредит, переводят 
остатки средств на счета в банке. Два 
года мы жили с избыточной ликвидно-
стью и постепенно ее сокращали. Сей-
час мы приходим к равновесному ба-
лансу и в ситуации низких ставок фор-
мируем нашу ресурсную базу с фокусом 
на средства юрлиц на счетах. Также мы 
в этом году успешно разместили два вы-
пуска облигаций на 10 млрд и 15 млрд 
руб. при высоком спросе инвесторов, 
что расширило наши источники фон-
дирования и возобновило историю 
банка на публичном долговом рынке.

— Политика низких ста-
вок ЦБ снижает процент-
ную маржу банков. Как 
это влияет на ваш бизнес 
и как вы поддерживаете 
операционный доход?

— Безусловно, снижение ключевой 
ставки и рост ценовой конкуренции 
за качественных клиентов сказыва-
ется на общем снижении маржиналь-
ности российских банков. Это касает-
ся и нас: наблюдается снижение до-
ходности и портфеля ценных бумаг, 
и кредитного портфеля.

Но мы компенсируем сужение мар-
жи ростом комиссионных доходов. 
ПСБ развивает трансакционную техно-
логичную модель бизнеса — развива-
ем комиссионные продукты для кли-
ентов, концентрируем усилия на рас-
четном обслуживании и трансакцион-
ной активности клиентов. В результате 

снижение процентной маржи компен-
сируется ростом чистого комиссионно-
го дохода — на 20% год к году.

— Недавно было заяв-
лено о том, что ПСБ по-
требуется докапитализа-
ция в размере 31,8 млрд 
руб. Это связано с ваши-
ми интересами в части 
M&A-сделок?

— Это плановая сумма. Стратегия 
развития на 2019–2023 годы пред-
усматривает докапитализацию ПСБ 
в размере 50 млрд руб. Увеличение 
на 20 млрд руб. является плановым 
и в соответствии со стратегией бу-
дет направлено на развитие кредито-
вания как ОПК, так и гражданского 
сегмента. Это решение принято пра-
вительством. Не исключаем, что до 
конца года может быть принято ре-
шение о выделении дополнительных 
11,8 млрд руб., эта сумма связана с пе-
редачей кредитов ОПК от других упол-
номоченных банков.

Новая сделка  
и перспективы

— Недавно ЦБ одобрил 
сделку по приобретению 
банком ПСБ Роскосмос-
банка, который находит-
ся сейчас на санации у го-
скорпорации «Роскосмос». 
Для чего вам понадоби-
лась эта сделка?

— Интеграция Роскосмосбанка 
(РКБ.— «Деньги») позволяет нам до-
полнительно нарастить объемы биз-
неса и доходов, увеличить долю на 
рынке обслуживания предприятий 
ОПК — в данном случае за счет страте-
гического партнерства с госкорпора-

цией «Роскосмос». Мы подписали ме-
морандум о сотрудничестве, который 
предполагает перевод всех 120 компа-
ний в составе «Роскосмоса» на обслу-
живание в ПСБ, в том числе в рамках 
зарплатных проектов для сотрудни-
ков предприятий госкорпорации. Это 
порядка 200 тыс. человек. Мы будем 
выступать единым казначейством для 
«Роскосмоса». По нашим прогнозам, 
до конца второго квартала 2021 года 
мы можем закрыть эту сделку и при-
соединить РКБ. При этом интеграция 
РКБ позволит нам усилить позиции 
по капиталу.

Кроме того, нам важно принимать 
участие в проектах ЦБ по оздоровле-
нию банковского сектора, учитывая 
нашу экспертизу в управлении про-
блемными активами и опыт успешной 
интеграции кредитных организаций.

— Каким образом эта сдел-
ка повлияет на капитал?

— В процессе интеграции ПСБ пере-
оформит субординированный депозит 
Роскосмоса на 27 млрд руб., получен-
ный РКБ в рамках плана финансового 
оздоровления в 2016 году. Сам депозит 
станет бессрочным и будет учтен в ка-
питале, что в результате увеличит до-
статочность капитала по РСБУ — нор-
мативы Н1.2 и Н1.0 укрепятся на 1 про-
центный пункт.

— Как будет развиваться 
РКБ в периметре группы 
ПСБ? Планируется ли со-
кращать сеть и персонал?

— После присоединения РКБ, безус-
ловно, будут происходить интеграци-
онные и оптимизационные процес-
сы. У РКБ небольшая сеть — всего семь 
отделений, при этом есть уникаль-
ные локации, например в Байкону-
ре и Мирном. И мы заинтересованы 
в них для обслуживания «Роскосмоса». 
Но есть потенциал для оптимизации 
стоимости дублирующих управленче-
ских и обслуживающих функций бан-
ков. Одна из задач такой сделки — эко-
номия масштаба для бизнеса.

— Летом ПСБ объявил 
тендер на due diligence 
банков, и исходя из раз-
мера заявки можно пред-
положить, что речь идет 
о нескольких приобре-
тениях…

— ПСБ действует по 223-ФЗ, что суще-
ственно удлиняет сроки привлечения 
консультантов. Поэтому заявка была 
сформирована «с запасом», чтобы в бу-
дущем мы могли оперативно действо-
вать, если найдем интересный актив.

Наш взгляд на M&A-сделки состоит 
в том, что эти проекты должны помо-
гать ПСБ развиваться в его ключевом 
сегменте. Второй принцип выбора бан-
ка для покупки — усиление позиций 
по капиталу. Третий — возможность 
повышения прибыльности в будущем 
за счет оптимизации бизнеса •
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